

## EN 1936, UNE SOCIÉTÉ D'HISTOIRE A ÉTÉ FONDÉE À RIMOUSKI

PAR GABRIEL LANGLOIS, PRÊTRE

“La Société d'Histoire Régionale de Rimouski a vu le jour le 16 novembre 1936, à la suite d'un beau mouvement intellectuel déclenché dans la Province de Québec. Son siège social est au Séminaire de Rimouski.” En 1986 on aurait donc pu fêter le cinquantième anniversaire de sa fondation. Suivant le rapport du premier secrétaire de la dite Société, l'abbé Georges-Étienne Talbot, professeur au Séminaire de Rimouski, les premiers officiers furent : Mgr Médard Belzile, président ; le chanoine Alphonse Fortin, archiviste ; M. Jean-Baptiste Côté, trésorier (rédacteur au *Progrès du Golfe*, je crois) ; Mgr Lionel Roy, supérieur du Séminaire ; et M. Paul Hubert, conseiller. Ce dernier était inspecteur régional des Écoles. L'abbé Noël Bélanger, fondateur de la Société d'Histoire Régionale du Bas St-Laurent, le 13 juillet 1971, mentionne le fait dans le premier numéro de la Revue d'Histoire du Bas St-Laurent en 1973. Cette première Société a pu survivre une dizaine d'années.

C'est en prenant ma retraite et ma démission comme curé de Saint-Luce-de-Rimouski, lors de mon déménagement à

Dans l'article qui suit l'abbé Langlois nous rappelle les débuts de la Société d'Histoire Régionale de Rimouski qui, si elle existait encore aujourd'hui, fêterait son cinquante-cinquième anniversaire de fondation. Cette Société cessa, semble-t-il, ses activités dans les années cinquante; en fait elle n'est pas complètement disparue au cours de ces années-là, ayant plutôt été mise en veilleuse. En 1971 elle a refait surface avec une nouvelle appellation, soit La Société d'Histoire Régionale du Bas St-Laurent. 1991 aurait donc pu marquer notre 55<sup>e</sup> anniversaire mais évoque plutôt notre 20<sup>e</sup> anniversaire de naissance... Longue et prospère vie à notre Société d'Histoire!

Pierre Collins, secrétaire

la Résidence Lionel Roy, que j'ai trouvé dans ma bibliothèque un numéro du "BULLETIN DES SOCIÉTÉS CANADIENNES-FRANÇAISES"<sup>1</sup>. J'ai failli le mettre au panier. Puis, en le feuilletant à nouveau, j'ai remarqué ces pages concer-

nant la fondation de cette Société en 1936 et par conséquent, la raison pour laquelle je l'avais mis en réserve.

Ceci m'a rappelé un certain concours organisé par la dite Société en 1937, auprès des élèves du Collège de Rimouski, "dans le but de recueillir les souvenirs des "vieux", les vieilles chansons, les légendes, les origines, les moeurs et les habitudes d'une région déterminée." <sup>2</sup> Le secrétaire avoue dans son rapport annuel (1943) que "l'initiative n'a pas donné de résultats appréciables".

L'abbé Talbot rappelle qu'en 1938, "une série de quatre conférences fut donnée au Poste C.J.B.R. par l'abbé Alphonse Fortin, archiviste de la dite Société et par moi-même. M. Fortin avait surtout pour but de faire connaître la Société au public ; je me suis attaqué pour ma part à quelques événements pré-historiques de la région, en particulier à la légende de l'Islet-au-Massacre". On peut retrouver le récit de cette légende dans le volume de l'abbé Joseph-D. Michaud<sup>3</sup>, originaire de BIC comme l'abbé Talbot d'ailleurs, et aussi dans le volume : "Le Saint-Laurent et ses Iles", de Damase

## La Société d'Histoire régionale de Rimouski

— Mieux connaître —

Patron : S. E. Mgr Georges COURCHESNE, év. de Rimouski  
Président d'honneur : Mgr Philippe SYLVAIN, P. D.  
Président : Mgr Médard BELZILE, P. D.

Vice-Président : Louis-de-Gonzague BELZILE, N. P.  
Trésorier : Jean-Baptiste COTÉ, journaliste  
Archiviste : Alphonse FORTIN, prêtre

Secrétaire : Geo-Étienne TALBOT, prêtre

Potvin.

Je n'ai pas trouvé les procès-verbaux du ou des secrétaires de cette Société dans les Archives du Séminaire. Il est vrai que je ne me suis pas donné trop de peines dans ces recherches, d'autant plus que les Archives du Séminaire sont maintenant déménagées au Centre de Pastorale et à l'Archevêché, depuis l'automne 1990.

L'abbé A. Fortin a publié "Nos Saints Martyrs Canadiens" et "Les Grands Noms Oubliés de Notre Histoire", illustrations de Roland Boulanger<sup>4</sup>, regroupements d'articles publiés dans le Centre Saint-Germain<sup>5</sup> et de conférences données aussi à C.J.B.R. D'autre part, quelques sujets portent sur l'histoire régionale. Ainsi en est-il des articles sur "La Seigneurie de Lessard (ou de la Mollaie)" et sur "La Seigneurie Lepage-Thibierge, le Fief Pelchat et La Seigneurie du Lac Métis"<sup>6</sup>. Les mêmes thèmes avaient auparavant été abordés dans le Bulletin de recherches historiques (vol. XVII, août 1911, no 8) sous le titre "Notes sur les Seigneuries du District de Rimouski (1911, nos 8 à 11).

Professeur d'Histoire au Petit Séminaire et d'Histoire de l'Église au Grand Séminaire, maître es Arts (Laval, 1919), licencié en lettres et Histoire (Paris, 1921), l'abbé Fortin avait une bonne connaissance de l'histoire de France et du Canada, savait présenter les personnages marquants dans un style pittoresque et attachant. Suivant sa méthode - ou celle du temps - ce sont les grands hommes qui font l'histoire, même si l'histoire fournit ses grands hommes. Sa pensée était toujours objective, claire, sans prétention, avec un brin d'humour, contrairement à M. Henri Guillemain, historien français de ce vingtième siècle, avec ses «j'ai la certitude» - «j'ai la conviction», etc.

En terminant, j'aimerais rappeler que les livres-souvenirs publiés à l'occasion d'un centenaire de paroisse, avec photographies et certains avec généalogies de familles, sont un précieux acquis pour nos régions. Ce sont ordinairement des particuliers intéressés à l'histoire qui

réussissent assez bien ce travail laborieux. Malheureusement, on oublie trop souvent d'inscrire des notes derrière les photos ; cinquante ans plus tard, on ne se souvient plus des événements ni des

personnes. Depuis l'existence du module d'histoire de l'U.Q.A.R., la petite histoire s'écrit en collaboration et on y voit de plus en plus souvent le nom d'écrivains.

*Dans les «Notes pour «The Canadian Historical Review» préparées en 1944 par l'abbé Talbot<sup>7</sup> ce dernier écrit :*

*«La Société, encore dans sa période d'organisation, vise principalement à la constitution de dossiers historiques sur les établissements de la région du bas-fleuve, depuis la Rivière du Loup jusqu'à l'extrémité de la péninsule de Gaspé [...]*

*La Société a surtout travaillé publiquement par des conférences à la radio et par des écrits à susciter l'intérêt des populations pour le passé [...]*

*La Société va maintenant s'intéresser à la célébration, en 1946, du 250ème anniversaire de l'établissement (1696) du premier seigneur résident de Rimouski, René Lepage. Nous nous proposons de commencer à éveiller l'intérêt des populations en rappelant dès cette année le 250ème anniversaire de l'acquisition, en 1694, de la seigneurie de Rimouski par le même René Lepage. À ce propos nous donnerons deux ou trois causeries à la radio ; et nous nous proposons aussi de publier quelques articles dans les journaux de Rimouski, le «Progrès du Golfe» et l'«Écho du Bas-Saint-Laurent». Nous prévoyons aussi l'érection de plaques commémoratives dans Rimouski, pour indiquer les sites historiques de l'établissement de 1696 et des années suivantes : première terre défrichée, première habitation, premier manoir, premières routes, première chapelle, etc.».*

*C'était tout un programme... (en passant il faudrait peut-être penser déjà au 300e anniversaire de l'acquisition de la Seigneurie de Rimouski par René Lepage (1994) ou de l'arrivée des premiers résidents (1996). Qu'en pensez-vous?).*

<sup>1</sup> B.S.H.C.F. Édition 1943

<sup>2</sup> Idem, pages 11 à 13 et 51

<sup>3</sup> J.D. Michaud, *Le Bic. Les étapes d'une paroisse*, 1<sup>re</sup> partie, 1925.

<sup>4</sup> Éditions Fides, 1945.

<sup>5</sup> Centre Saint-Germain, 1940.

<sup>6</sup> Idem, 1941, novembre et décembre.

<sup>7</sup> Archives de La Société d'histoire du Bas Saint-Laurent.

### RECTIFICATIF

Dans le numéro de décembre 1990 de "La Revue d'histoire du Bas St-Laurent", l'article sur les établissements Price tiré du *Progrès du Golfe* du 24 décembre 1909 était également basé sur une entrevue avec Monsieur Adrien Morissette, ex-employé de la compagnie forestière.